

dan melakukan aniaya kepada sesama makhluk. Hal ini sesuai dengan firman Allah:

...

Artinya: “...Dan tolong-menolonglah kamu dalam (mengerjakan) kebajikan dan takwa, dan jangan tolong-menolong dalam berbuat dosa dan pelanggaran. Dan bertakwalah kamu kepada Allah, sesungguhnya Allah amat berat siksa-Nya”. (QS. al-Māidah: 2)²

Dari ayat di atas dapat disimpulkan bahwa manusia harus saling tolong-menolong dalam hal kebaikan untuk mewujudkan kemaslahatan hidup.

Dalam rangka memenuhi kebutuhan hidupnya sehari-hari yang berkenaan dengan masalah duniawi maupun ukhrawi, manusia melakukan ibadah dan bermuamalah (kegiatan sosial dan ekonomi).

Kata *mu'āmalah* menurut bahasa berarti saling bertindak, saling berbuat, dan saling beramal. Menurut Rasyid Ridha *mu'āmalah* adalah tukar menukar barang atau sesuatu yang bermanfaat dengan cara-cara yang telah ditentukan.³

Ada 5 hal yang menjadi landasan bagi seorang muslim dalam bermuamalah dan menjadi batasan secara umum bahwa transaksi yang dilakukan sah atau tidak, yaitu:⁴

² *Ibid.*, 156.

³ Rachmat Syafe'i, *Fiqih Muamalah*, (Bandung: CV Pustaka Setia, 2004), 16.

⁴ Shabra Syatila, “Prinsip-Prinsip Dasar Muamalah”, dalam http://www.fimadani.com/prinsip-prinsip-dasar-muamalah/_ftnrefl (3 November 2011).

dibuat antar individu untuk melindungi kepentingan masing-masing pihak agar tidak merugikan pihak lain dan disesuaikan dengan syari'at Islam.

Salah satu contoh praktik jual beli adalah sebagaimana yang dilakukan oleh masyarakat Desa Kayuputih Kecamatan Panji Kabupaten Situbondo. Mayoritas mata pencaharian mereka adalah petani namun tidak sedikit dari mereka juga merangkap sebagai peternak. Di antara hewan ternak yang dijadikan investasi adalah sapi, ayam kampung, kambing, angsa, dan lain-lain. Namun ternak sapi yang mereka unggulkan karena mempunyai nilai jual yang cukup tinggi.

Dalam jual beli sapi, awal transaksi adalah menentukan harga antara pihak penjual sapi dengan pihak pedagang pertama sampai adanya kesepakatan. Namun secara tiba-tiba pihak pedagang pertama membatalkan transaksi tersebut karena adanya pihak pedagang kedua yang mau membeli sapi tersebut dari pihak penjual dengan harga di bawah yang ditawarkan kepada pihak pedagang pertama. Hal ini dikarenakan telah terjadi kesepakatan antara pihak pedagang pertama dengan pihak pedagang kedua untuk menghancurkan harga awal yang ditawarkan oleh penjual, dan dalam kesepakatan tersebut pihak pedagang pertama mendapatkan sejumlah bonus dari pihak pedagang kedua.

Praktik jual beli tersebut tetap sah karena telah memenuhi rukun dan syarat dalam jual beli menurut hukum Islam, namun terdapat unsur *garār* yaitu

